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I. 可持續發展  
 

可持續發展委員會  

 
3.  葉國謙議員詢問可持續發展委員會 (下稱 “該委員會 ”)與
其他有關政府諮詢組織 (例如環境諮詢委員會 )及非政府機構之間
的互動工作關係。  
 
4.  政務司司長表示，可持續發展委員會將從宏觀的層面進

行工作，而具體範疇 (例如環境保護 )則由有關諮詢組織負責。政務
司司長又表示，該委員會與這些諮詢組織及有關非政府機構將會互

相配合，但需要時間進行磨合，以確定彼此的分工。政務司司長

向議員保證，由於有關政策局局長亦是可持續發展委員會的委

員，他預期在配合及分工方面不會出現問題。  
 
5.  政務司司長告知議員，可持續發展委員會預計會在 2003
年 3月底舉行首次會議，隨後該委員會的工作便會更為明確。政
務司司長補充，他下次與議員會面時，會更詳細地匯報該委員會

的工作。  
 
6.  羅致光議員詢問可持續發展委員會會否把滅貧列作優先

的工作目標。羅議員又表示，社會各界的參與非常重要，而該委

員會在設定其議程及工作的優先次序前，應讓公眾有機會進行討

論及提出意見。  
 
7.  政務司司長表示，可持續發展的工作涵蓋所有界別，但

目前的優先目標是平衡社會、經濟、環境及資源各方面的需要。

就此，香港在主要的可持續發展事宜上採用了 8項指導性準則及
39項指標。政務司司長指出，有關的準則及指標並非一成不變，
而當局將會就工作的優先次序諮詢可持續發展委員會。政務司司

長補充，雖然滅貧並非優先的工作目標，但推動經濟發展可間接

有助對付貧窮問題。  
 
8.  政務司司長又表示，他完全同意可持續發展有賴公眾的

參與及支持。他將與可持續發展委員會的委員商討如何加強工作

的透明度。  
 
9.  劉慧卿議員表示，她從政府在 2003年 2月 27日發出的新聞
稿得悉，行政長官已委任可持續發展委員會的委員。劉議員詢
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問，行政長官早在 1999年施政報告中已宣布打算成立該個委員
會，但因何需時長達 3年零 4個月才成事。劉議員又表示，行政長
官曾在 1999年施政報告中表示，該委員會將會向他負責，並會定
期匯報其工作。劉議員詢問該委員會如何向行政長官負責，以及

政府當局會否考慮舉行公聽會，聽取公眾的意見。劉議員亦就可

持續發展的事宜最適宜由哪個事務委員會跟進一事，徵詢政務司

司長的意見。  
 
10.  政務司司長提及他較早前就立法會一項口頭質詢所作的

答覆時表示，在政府推行問責制後，行政長官一直考慮可持續發

展委員會在新制度下應如何定位及發揮其功能。政務司司長又表

示，政府當局曾研究外國設立的類似委員會的架構、運作模式和

表現。政府當局注意到，外國有一些不成功的經驗，例如英國的

有關委員會已解散，自此已不再舉行會議。  
 
11.  政務司司長指出，可持續發展委員會的委員由行政長官

委任，而該委員會是向行政長官負責。政務司司長又表示，應由

哪個事務委員會跟進可持續發展的事宜將由議員決定。政務司司

長補充，他樂意出席內務委員會的特別會議，討論牽涉多個政策

範疇的可持續發展事宜。  
 
12.  政務司司長又告知議員，為提高市民的意識，當局曾舉

辦教育計劃及活動，包括舉行講座、工作坊及展覽，而有關資料

亦已上載可持續發展的網站。政務司司長又表示，當局將會就市

民可如何取閱可持續發展委員會的議程及討論結果的資料，徵詢

該委員會的意見。舉例而言，有關可持續發展的網站可用作發放

該等資料。政務司司長補充，當局亦會考慮舉行公聽會的構想，

但須視乎是否有資源而定。  
 
13.  劉慧卿議員表示，有關可持續發展的事宜現時主要由環

境事務委員會跟進，但有意見認為該事務委員會並非最適當的場

合。劉議員建議，內務委員會應在日後會議上討論應由哪個事務

委員會或委員會跟進可持續發展的事宜。  
 
可持續發展評估  
 
14.  楊耀忠議員指出，由於各政策局及政府部門現時須就新

的政策建議及計劃進行可持續發展評估，他詢問政務司司長，市

民可如何得知某項政策建議或計劃是否已進行可持續發展評

估。楊議員又詢問，政府當局會否研究方法，提高可持續發展評

估制度的透明度，以及加強公眾對可持續發展概念的認識。  
 
15.  政務司司長表示，各政策局及政府部門須在提交行政會

議的文件內，包括有關可持續評估的說明，以便在決策過程中可

及早考慮有關可持續發展的問題。只有在持續發展組對相關的可

持續發展評估感到滿意後，有關文件才會提交行政會議考慮。政
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務司司長又表示，雖然行政會議的議程及文件屬於機密，但當局

一般會在行政會議就某項建議作出決定後，發出立法會參考資料

摘要，而有關的參考資料摘要會包括有關可持續發展評估的資

料。  
 
16.  政務司司長告知議員，有關香港主要可持續發展事宜的

指導性準則及指標的詳細資料，可從政府當局的可持續發展網站

瀏覽。政務司司長補充，當局將會就如何提高可持續發展評估制

度的透明度及加強公眾認識可持續發展概念的事宜，徵詢可持續

發展委員會的意見。  
 

17.  劉炳章議員指出，現時任何新政策建議或計劃均須經過

各類評估。劉議員關注到，要求進行可持續發展評估的規定會增

添另一重工作，並會拖慢發展步伐。他認為應盡量減少對經濟發

展的障礙。  
 
18.  政務司司長回應時表示，各政策局及政府部門在提出新

措施或計劃時，除要進行可持續發展評估外，亦須就經濟、環境，

以及人權和《基本法》的影響進行評估。政務司司長指出，該等

評估會在一段短時間內同時進行。就他記憶所及，過往從未出現

由於要進行各項評估而須延遲向行政會議提交文件的情況。  
 
19.  胡經昌議員詢問主要可持續發展事宜的指標是如何釐定

的。胡議員以失業率為例，詢問有關指標會否與以往的失業率作

出比較，以及會否設定將失業率降低至某個水平的特定目標。  
 
20.  政務司司長回應時表示，可持續發展的原則是要確保在

滿足今天需要的同時，不損害子孫後代滿足他們的需要的能力。

政務司司長進一步解釋，有關指標體現香港當前主要的可持續發

展事宜。該等指標並非胡經昌議員所述的訂明目標，而是用作協

助對新政策建議或計劃的正面或負面影響，進行定質評估。  
 
21.  何秀蘭議員表示，社會福利署署長在福利事務委員會於

2003年 2月舉行的會議上向該事務委員會表示，持續發展組要求
社會福利署就一系列可持續發展指標提出意見，而該等指標是用

作評估新的重要政策建議對香港社會狀況所造成的影響。何議員

詢問釐定此等指標的機制、有關的諮詢程序是否已經完成，以及

市民可否亦就此等指標提出意見。  
 
22.  政務司司長回應時表示，就主要的可持續發展事宜上，香

港採用了 39項指標。政務司司長又表示，可持續發展委員會將會
定期檢討此等指標，以便因時制宜修改或更新有關指標。政務司

司長補充，當局會盡快就如何 (例如透過可持續發展的網站 )向公
眾發放可持續發展委員會的工作資料一事，徵詢該委員會的意

見。  
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23.  許長青議員表示，鑒於香港與廣東省在旅遊業、基建工

程項目及其他方面合作緊密，政府當局應考慮成立工作小組，成

員包括本港及廣東省兩地政府官員，並定期舉行會議。許議員又

表示，若沒有一個正式的場合，有關工作的進展便會受到例如廣

東省方面出現人事變動等因素影響。  
 
24.  政務司司長表示，當局已與廣東省方面共同成立了多個

工作小組，負責處理不同範疇的工作，例如基建工程項目、邊境

管制站設施、物流及交通運輸事宜。因此，沒有需要成立另一個

工作小組。政務司司長又表示，行政長官稍後將與廣東省官員會

晤，並會討論如何進一步加強兩地的合作和溝通。  
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